

TRABAJO

N.º 339

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número anual, 5 pts. Nueva: trimestre 1'00 ptae.
A la mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 17 Marzo 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

DE NUESTRO PUEBLO

La obra del caciquismo

El juego prohibido ha imperado más o menos en todas las situaciones políticas—escepto la de Tari, de hace algunos años, produciendo en algunas muy pingües ingresos.

Una de las inmoralidades que ha distinguido a la actual situación es esa plaga que tantos estragos produce en todos los hogares y principalmente en los de los obreros. Y ha sido tal el rebajamiento de costumbres de esta situación política, que mientras en las anteriores bastaba la simple denuncia en el periódico para suspender el juego, en ésta las denuncias han servido para la apertura de nuevas casas; y si bien una sola vez se ha suspendido, ello obedece seguramente a influencias ajenas a la Prensa.

En estas últimas semanas el juego ha llegado a ser escandaloso. Únicamente han aparentado ignorarlo, los que tienen más motivos para saberlo.

Así las cosas, hace unos días sorprendió la Guardia civil, a instancia de vecinos, una casa de juego en la que se encontraban varios guardias municipales, unos vestidos de paisano y otros con uniforme. El Alcalde ha dado sobre ello la extraña explicación que va en otro lugar de este número. El resultado, sin embargo, ha sido el que a uno que se ha considerado delator le han pegado una bofetada y le han agredido con un puñal, y que a otro que se le suponía denunciador también, le han esperado una noche, a la entrada de su casa, cuatro embozados, hay que suponer con qué fin. Esto no nos sorprende. La otra vez que fué alcalde D. Francisco Galán se amenazó de tal modo a los que se suponía denunciadores del juego, que ello provocó una manifestación espontánea del pueblo, el cual fué a la Alcaldía dispuesto a demandar justicia o a tomársela por su mano si no la obtenía.

Naturalmente que estas cosas, bochornosas por lo inmorales, no ocurren en otros pueblos donde, si los que están llamados en primer término a evitar el juego, no cumplen con su obligación, lo hacen aquellos otros que también pueden hacerlo. Pero aquí parece ser que los arrestos, las energías, se reservan íntegras para cuando caigan en leve falta unos chiquillos, arrancables declaraciones por el sistema del palo.

Por algo vivimos en Elche!

Las solicitudes que son cabeza de expediente alegando excepción están costando a los mozos, por regla general, diez reales. Si no sueltas esta cantidad, dificultades. Para llegar a este resultado se ha empleado una fórmula aparentemente honesta, pero cuyo fondo es el mismo que usaba José María para recorrer los cortijos.

Esos escritos no valen, bien pagados, más de cinco céntimos cada uno. No hablamos por hablar. Puede hacerlos un copista cualquiera. Y chupándose el dedo, como vulgarmente se dice, puede hacer, por lo menos sesenta diarios, con lo cual obtendría un jornal de tres pesetas, que es una cantidad superior al jornal medio de los escribientes en la localidad.

Brindamos estos hechos a la consideración de las personas sensatas y justas y a la de aquellas otras que echándose las de imparciales nos tachan alguna vez de exagerados suponiendo que combatimos el caciquismo por ganas de combatir. No. Nosotros quisiéramos tener enfrente unas personas de las cuales nos separara el sistema de gobernar, pero honradas al fin. Mas no es así. Entre los caciques y nosotros se levanta infranqueable muralla en que choca nuestra profunda rectitud administrativa con la rateril inmoralidad de los que hacen de la política, que debe ser noble lucha de las ideas, un medio de vida como el del ingeniero, el profesor, el zapatero, etc.

Después de muchas idas y venidas a la Alcaldía, de solicitudes, de pólizas, de monsergas, no nos han dejado publicar esta semana una hojita. Por lo visto, tampoco nos dejarán hacer la manifestación que teníamos proyectada para el Domingo en que ve la luz pública este semanario y que se tenía que celebrar contra los chanchullos y atropellos caciquiles y especialmente contra el injusto reparto de consumos hecho para los labradores de la zona del extrarradio.

Y ya que nos ocupamos de la moralidad administrativa, bueno será también mencionar en punto a libertad cómo practican la democracia estos canelajistas de nuevo cuño.

Los municipales solo han pegado esta semana, que sepamos nosotros, a un pacífico y honrado ciudadano que paseaba por las calles tranquilamente.

Es decir, hasta la hora de escribir estas cuartillas.

El Alcalde ha dicho en una sesión del Ayuntamiento que en Elche no se juega a los prohibidos.

Esta frase dá la medida de la ética en que se inspira el partido a que pertenece el Sr. Galán.

De profundis...

Mi amigo Cattaneo no podía haber elegido otro cuarto mejor para alojarme, después de haber pasado diez horas escalando las montañas, calentado por los rayos de un espléndido sol.

... «Aquí hallarás paz y calma en cambio del agitado vivir de la ciudad... y calma bienhechora he hallado para mis agitados nervios.

Desde lo alto de mi ventana se domina todo el pueblecito que, entre las sombras crepusculares, parece que eleve una oración de paz a la paz augusta de las montañas que lo rodean.

Allá abajo parece que sea abajo, mientras es muy alto—se pierden los últimos destellos del sol en nubes rojas, que se confunden con las róseas nieves de los Alpes; mientras más cerca, entre las crecientes sombras, se estufa la pequeña ermita que vi esta mañana en la cumbre de un monte... Y esta quietud que todo lo envuelve, envuelve el alma en la meditación y el recogimiento.

No me acuerdo donde, pero hace poco tiempo, en un pueblo de la Cerdeña, los fanáticos de una religión mataron bárbaramente a un maestro de escuela que, predicando con el ejemplo, llegó a convertir a los obreros, redimiéndolos de las garras del catolicismo. Con la vida pagó su audacia; que es el único premio a que pueden aspirar los apóstoles del pueblo, los cuales, tienen una virtud más que los apóstoles de Cristo y es aquella de no esperar nada en la otra vida...

...Y sin embargo, el rebelde Andrea Costa era amigo y apreciaba mucho a un pobre sacerdote al cual, escanciaba las angustias de su alma amorosa y fuerte. Y es que el humilde sacerdote y Costa, profesaban la religión del DEBER en donde fácilmente se confunden la Santidad y la Rebeldía cuando no se completan entre sí.

Entre estos recuerdos, acude a mi mente una noticia que lei cuando Vives estaba enfermo: «El Señor Cura de Santa María lo había visitado». Y todavía pienso, —y francamente lo confieso— que aquel momento debió de ser muy hermoso, humanamente grande, en medio de las miserias políticas de que Elche está plagado, porque el Señor

Cura de Santa María demostró una vez más que:

Errarum humanum est.

SEBASTIAN CARBONELL

Saltrio y Marzo de 1912.

—¡Nadie se mueva; alto el juego! (Dijo un alcalde baturro).

—Oiga usté, exclamó el banquero, aquí todos semos unos.

Déjeme echar otra talla, por favor; yo le aseguro...

—Concedido, pero alerta, porque si sorprendo a alguno...

Vaya, no quiero enfadarme, al caballo va ese duro.

Ayuntamiento

Sesión del 13 de Marzo

A las diez de la mañana abre la sesión el señor Galán leyéndose el acta de la anterior que fué aprobada.

Despachados los asuntos que figuran en el orden del día el compañero Vives interpela al señor alcalde en el sentido de que no se cobren los expedientes de quintas conforme a la proposición hecha en sesiones pasadas, y que se persiga el juego prohibido.

La presidencia contestando al compañero Vives, dijo que los expedientes no se cobran y respecto del juego hace la manifestación de que en Elche no se juega a los prohibidos.

El Alcalde dice que respecto de los municipales que han sido sorprendidos en la casa de juego é iban vestidos de paisano, nada tiene que ver porque en aquellos momentos no prestaban servicio como empleados; y que en cuanto a los municipales que con uniforme estaban allí cuando llegó la Guardia civil, es que habían ido a prohibir el juego, habiéndoles suspendido el empleo y sueldo por algunos días como castigo por haber tenido la complacencia de acceder al ruego del encargado del juego de dejarles terminar la jugada que estaba próxima a terminarse. (1).

Terminó la sesión a las diez treinta.

¿Jugar los municipales?

¡Mentira, no puede ser!

Pobres hombres, calumniados,

sin saber decir: ¡entés!

TRABAJO

Crítica Municipal PINCHAZOS Tribuna obrera

La Sociedad de Constructores de Suelas para alpargatas en su XIII aniversario

El nuevo Ayuntamiento, compuesto en su mayoría de concejales hechos de prisa y sin que reunan las condiciones y cualidades que son menester para desempeñar el honroso cargo de miembros del Concejo, sigue una política nefasta y digna por consiguiente de pasar al mundo de los muertos.

Son concejales contra la voluntad y deseo del cuerpo electoral, y en estas condiciones claro está que no hacen sino servir al AMO, al cacique, a la persona en fin que les ha dado el acta de concejal.

¡Triste papel desempeñan nuestros ediles!

Nosotros, obreros manuales, hombres extenuados por una excesiva jornada de trabajo, sujetos a toda clase de privaciones por que nuestra condición social no nos permite ni siquiera satisfacer nuestras primeras necesidades, no nos explicamos como pueda haber hombres de mediana posición social, con alguna independencia económica y sin embargo se prestan para representar ciertos papeles que nuestra dignidad rechaza.

* * *

En la sesión que la corporación municipal celebró el martes último, el compañero Vives que en el Ayuntamiento representa la moralidad la justicia y el derecho, instó al Sr. Alcalde D. Francisco Galan para que en Elche donde se piensa mas en el trabajo que es honrado y engrandece a los hombres, al objeto de que este velando por la moralidad y el buen nombre de nuestra culta ciudad persiguiera el juego.

Nuestro alcalde, que lo es de R. O. y ocupa el elevado puesto de alcalde presidente contra los deseos del pueblo contestó que en Elche no se juega.

¡Si nos habrá tomado el fresco galan por personas forasteras! Afirmar que en Elche no se juega es igual a decir que en Elche no se cojen dátiles.

Otra de las manifestaciones que el Sr. Alcalde hizo en la sesión del martes fué la de que el juego de lotería llamado vulgarmente del *garrofn*, no es un juego prohibido.

Convengamos en que la primera autoridad local es todo UN ABOGADO.

Si alguno de nuestros lectores tiene duda puede preguntarlo en las oficinas del Feudal

* * *

El concejal tarinista Sr. Sánchez Bernad, que tantas demostraciones de amor a la justicia hace en las sesiones de cierta sociedad de socorros mútuos que todos conocemos, no reproduce en las sesiones del Ayuntamiento ninguna de las propuestas que el pasado año hizo encaminadas a higienizar el servicio de carnes.

Bueno es que lo sepan nuestros lectores. Se nombra mucho a la justicia, aun cuando constanamente se la escarnezca.

¿Verdad, Sr. Sánchez Bernad?

Si el Rey viniera a este pueblo una vez cada semana, ¡qué bello estaría Elche! ¡Qué calles tan arregladas!

Por fin contestó D. Triquifuellas a los comentarios que este servidor hacía sobre algunos conceptos de la Biblia acerca de la Creación, y por cierto que me alegro mucho, porque de ese modo podrán nuestros lectores apreciar la multitud de embustes que contiene ese vetusto libro, y a la par reirse de las necedades de D. Triquifuellas.

Chóquela, D. José. Así me gustan a mi los hombres. Queda aceptado el reto. Pero no insulte porque van a salir muchos trapos viejos que tiene V. en la colada; conque mucho ojo ¿Estamos?

Afirma V. que, efectivamente, Dios hizo la luz y después el Sol, pero lo hizo por que así le convenia. Conforme, D. José, conforme, pero hay que añadir que ese Dios fue un torpe de remate, por la sencilla y poderosa razón que cuando hizo esa primera luz, no le parecería muy eficaz por cuannto mas tarde hizo el Sol. Y un Dios que se equivoca a cada paso no es infalible ni mucho menos.

No puede ser, no es posible que no, que no es infalible.

Y queda bien demostrado por lo que llevo apuntado.

Dice V. tambien, que aunque la Biblia diga que Adan y Eva tuvieron tres varones, puede que echaran al mundo alguna que otra hembra y que Sed casara con una de ellas. Conforme tambien, pero no me parece muy moral el que se casen dos hermanos. Porque entonces no se pagaba dispensa. ¿Verdad?

Afinese, D. José, y pasemos a otra cosa. Dios creo el mundo de la nada *cuatromil* años antes de Jesucristo, ¿no es eso? O sea hace 5.912.

¿Y cómo resulta que en Egipto existen monumentos que cuentan mas de seis mil años, es decir mil años antes de fabricar Dios el mundo?

Otra pregunta, D. José:

Dice la Biblia que Dios hizo dos lumbreras, una para alumbrar el día, otra para la noche ¿no es eso? ¿Cómo es eso que la lumbrera de la noche, o sea la luna no se ve siempre en el mismo sitio ni de la misma magnitud y hasta desaparece por muchas noches?

Será porque se le agota el petróleo.

Nada menos que afirma el Espíritu Santo que la Luna y las estrellas se hallan pegadas al firmamento.

Clar, en gachetes.

¿Qué es eso de firmamento? Es una bóveda que cubre la tierra.

Ya trataremos del particular en el próximo número.

Por Dios y todos los santos de la corte celestial, haga el favor D. José no deje de contestar, porque como usted ha dicho, y por cierto que es verdad, en la Biblia hay mucha tela Y yo principio a cortar.

Z.

«Yo doy palabra de honor que aquí no se juega más». Eso nos dijo el alcalde, pero no lo cumplirá.

Conducta despótica.—Los costureros

De dos casos ocurridos recientemente en la fábrica de la Viuda de J. Maciá voy a daros cuenta, queridos lectores, para que podáis apreciar de una manera clara y terminante la conducta despótica y cruel que se sigue en esta casa con las operarias que no son del rebaño católico.

En dicha fábrica trabajaban las esposas de dos queridos compañeros nuestros hacia algún tiempo y al enterarse que tenían un hijo cada una sin bautizar, fueron despedidas por este enorme delito.

Ved, pues, como se conducen los fervorosos creyentes de un Señor todo bondad y misericordia; mientras aquel decía «Dad de comer al hambriento», estos, que en esta tierra de zánganos quieren ser sus discípulos, arrojan a la miseria a quien no piense como ellos; hasta el extremo de que hacen burla y escarnio de las sagradas máximas del Mártir del Gólgota, y como verdaderos fariseos hacen víctima de su poderío a quien no es culpable de tener un hijo sin bautizar que en todo caso el responsable será quien siendo *infinitamente todopoderoso*, les consiente que hayan abdicado de sus doctrinas; quienes así se conducen me parece que tendrán tanto de *cristianos* como yo de *obispo*; no pueden ser nunca buenos católicos quienes a la fuerza bruta y condenando a pasar hambre, quieran que sus hermanos, aquellos que se hayan descañado del rebaño de los siervos de *Jesús*, sean forzosamente sus creyentes, por estos procedimientos.

Los que hipócritamente adoráis al *todopoderoso*, sé que no teméis en nada a los castigos celestiales; si vuestras creencias fueran de corazón, seguiríais en esta tierra todas las máximas del maestro, porque tendríais miedo al rendirle cuentas de todos vuestros malos actos.

* * *

El pasado sábado celebró la Sociedad de Costureros con una velada literaria el XIII aniversario de su fundación.

El acto se vió concurridísimo; tomaron parte los compañeros F. Garcia, M. Bordonado, J. Vives y Barceló, que presidió, leyéndose unas cuartillas alusivas al acto del compañero S. Soler.

El «Coro Progreso» cantó varios himnos, entre ellos uno con letra dedicada a Canalejas, que fué ovacionado al principiarlo.

Para todos hubo aplausos, y muy especialmente para el «Coro Progreso».

DORISTO

Del Concurso de los Costureros

El trabajo que se copia a continuación, de nuestro compañero Santiago Soler Sánchez, es el presentado y leído en la velada celebrada en conmemoración de la fundación de la Sociedad de Constructores de suelas para alpargatas.

Fué el único presentado al Concurso, y el Jurado, después de examinado el trabajo, acordó adjudicar a su autor el premio asignado por la Sociedad.

Nosotros felicitamos muy cordialmente al amigo Soler.

La mayor parte de los que dedicamos cotidianamente nuestras fuerzas físicas e intelectuales, a la producción, (basada en el sistema capitalista) después de soportar una excesiva jornada de trabajo, nos encontramos con que apenas podemos satisfacer las más perentorias necesidades. Al raciocinar sobre todas las vejaciones de que somos víctimas nos cercioramos de que la unión constituya la fuerza y que para imponernos sobre las demandas de nuestros explotadores, no basta el que la razón nos asista, sino que hay que poseer la primera, surgió la idea de engendrar la Sociedad de resistencia, para emprender el sendero que nos pudiera conducir a alcanzar algunas mejoras, tanto en el terreno económico, como en el teatro personal.

Después de grandes esfuerzos de algunos abogados camaradas, se consiguieron algunas significadas mejoras sin ser necesario el recurrir a la huelga. Poco tiempo después y respondiendo a provocaciones de un patrono poco escrupuloso en el cumplimiento de lo que, de acuerdo con la Sociedad, había pactado, se vió ésta en la precisión de tener que desplegar todas las fuerzas de que por aquel entonces podía disponer, para salir en defensa de los suyos, los cuales quedaron sabridos en su dignidad al manifestarse los demás patronos solidarios de la conducta seguida por el antes mencionado fabricante.

Después de nueve meses de una rudísima contienda, de la que salieron lesionados la casi totalidad de los explotadores (algunos no han podido continuar fabricando) se consiguió el humillar al despótico proceder de todos los que se mostraron solidarios de aquel acto tiránico.

Al final de todas estas contiendas la mayor parte de los que habían permanecido en la lucha, creyeron que ya lo tenían todo conquistado y lentamente fueron abandonando la Sociedad que les había proporcionado tantos beneficios (sin ni siquiera llegar a sospechar que el enemigo está siempre en acecho para aprovechar el momento de saciar su sed de riqueza). La indiferencia de los que piensan de esta manera ha llegado a debilitar la Sociedad de tal modo que le es poco menos que imposible el acometer ninguna empresa.

Para sacar la Sociedad a flote de esta parálisis que la postra ante su enemigo, urge que todos los que militamos en ella, nos demos prisa en despertar a todos los camaradas de infortunio del letargo en que se hallan sumidos. Esto en cuanto a los individuos; la Sociedad por otro lado debe dedicar una parte de su haber, ya sea organizado series de conferencias, con el concurso de los elementos del exterior que el caso requiera, ya por medio de hojas de propaganda. Estos y muchos medios de que se pueda disponer, debemos de ponerlos en práctica hasta conseguir elevar las facultades mentales de todos los desheredados, para que cada uno por sí mismo y todos de común acuerdo, poder precipitar la extirpación, de entre los humanos, de este régimen de opresión y tiranía, que está basado en la explotación del hombre por el hombre, y en su lugar implantar la futura Sociedad en la que todos los humanos reciben el producto íntegro de su trabajo, y entonces, solo entonces, empezará la Humanidad a ser dichosa.

SANTIAGO SOLER SANCHEZ
Elche 9-3-12.

«El Porvenir»

Jamás nos habíamos ocupado de esta sociedad, porque no nos interesaba gran cosa dado su carácter, el desarrollo de la misma, ni los incidentes y contrariedades que pudieran ocurrir en su intimidad.

Grande fué el espectáculo que se dió e

TRABAJO

la Junta General que celebró esta sociedad el último domingo.

El caciquismo también se introduce en las cuestiones de estas sociedades; quiere mangonearlas como lo hace en el municipio. Está bien definida su conducta; defiende los intereses de un favorecido.

Antes de principiar la sesión el local estaba tomado militarmente por la municipalidad y toda la recua de servilones del cacique, capitaneados por el concejal Sevilla, que era el encargado de defender, por mandato, lo indefendible.

La cuestión era de lo más sencillo de resolver. Se trataba de dividir la plaza de un médico en dos; es decir, que con el dinero que se dá a un facultativo para que sirva a la Sociedad, tener dos. Creo que la elección no es dudosa; pero como no se trata de hacer justicia mirando por los intereses de la sociedad «El Porvenir», sino de que perdure en su puesto el favorecido del cacique, de ahí que había que jugarse el todo por el todo.

No es extraña la conducta de los esbirros en la junta citada. Había que verlos. Hablaban un ciudadano exponiendo la conveniencia de que se dividiera en dos la plaza del médico y contestaban ridiculizando al médico creyendo que defendían sus intereses. El Sr. Sánchez Bernad llevaba un discurso embotellado, pero se atragantó; le faltaba agua para poder hablar.

Después, cuando habló nuestro amigo Quesada e iba a procederse a la resolución del asunto, armaron todos los ENVIADOS EXPROFESO una gritería infernal; ochaban coces, patadas, mordiscos, de todo. En resumen, que dieron un espectáculo, y en medio de todos, veíase al referido concejal Sánchez Bernad, que creyéndose alcalde todavía gritaba: ¡Respeto a la autoridad! ¡Despejen el local! Y después agregaba: ¿Y han de poder doscientos contra cuatro mil? Ved, pues, a que altura anda este concejal en los tiempos que corremos.

Se nos dice también, que el Sr. D Luis Gómez, médico de «El Porvenir», repartió candidaturas en favor de su causa. Creemos al Sr. Gómez un pundonoroso caballero y nos parece que las personas de sano criterio deben de deponer su interés particular en favor del colectivo. Por lo menos esta es la manera de entender nosotros las cosas.

Y para terminar, nos resta manifestar al cacique, que no se introduzca más en cuestiones de las sociedades de este carácter. Déjelas que ellas se resuelvan sus cosas y no mande más municipales a las juntas para que amenacen ni echen a los socios del local de mala forma; porque esto es incorrecto e indigno de quien lo patrocina.

Los que ejecutan las órdenes son menos despreciables que quien las da.

Se necesita frescura para afirmar el Galán:
«Los guardias municipales, ejerciendo autoridad, fueron a privar el juego, pero nunca por jugar».
Nada, ni en el Polo norte se siente frescura tal.

LA VOZ DEL CACIQUE

¡Pueblo, ingrato! ya que anhelas acabar con mi poder, y contra mi te rebelas, he de darte más que hacer que un fuerte dolor de muelas.

Tú, que, sin ningún motivo me llenas de imprecaciones; ¿ignoras que aun estoy vivo y que con querer prohibo vuestras manifestaciones?

¿Para qué quieres tu unión si eso para mi es un mito? ¿Que me niegas protección me dices? ¡Vana ilusión! ¿Para que la necesito?

Por necio y por atrevido ya ves qué te ha sucedido: haber sido apaleado, escarnecido, humillado y sin piedad perseguido.

Hoy lloras tus desventuras, porque tus candidaturas no sacaste a relucir; igual suerte has de sufrir en elecciones futuras.

Usa de tus privilegios víbora anticaciquil, que habiendo guardia civil, ocultaré los colegios no una vez, sino diez mil.

Descabellado es tu intento si derrumbarme deseas; porque solo en un momento haré, ingrato, que te veas privado de movimiento.

Tu has dicho con voz vibrante que soy un ser denigrante que ni vergüenza conoce; pues deja que en este instante con tus sufrimientos goce.

Mal podrás de mi, vengarte diciendome en cualquier parte rémora vil del Progreso, mientras yo sepa taparte la boca con un proceso.

No llegarás a la meta de tus sueños ideales; basta en que me comprometa y envíe a los Tribunales a más de un falso profeta.

No esperes de mi, justicia porque no te la mereces; Tu depravada malicia y tu estúpida avaricia, sabré cobrarle con creces.

Sigue obrando de ese modo sin vergüenza ni virtud; que en pago a tu ingratitud sabré negártelo todo: si puedo hasta la salud.

Mitines? No lograrás.

Manifestaciones? Menos.
Gracias? Ninguna obtendrás:
Los pueblos que no son buenos se merecen esto y más.

VICENTE ALARCÓN

Sobre la manifestación

La que tenía que celebrarse hoy para protestar de los atropellos caciquiles, especialmente del realizado contra los campesinos de la zona del extrarradio en el reparto de Consumos, se verificará el domingo próximo 24 del actual á las nueve de la mañana, partiendo de la Plaza Mayor.

¡Ciudadanos, mujeres del Pueblo, labradores, acudid todos!

Entre dos amigos

—Josepito, ¿me podrías decir por quien fué inspirada la Santa Biblia?

—Hombre, por el Espíritu Santo, eso hasta los niños lo saben, solo lo ignoran los ateos como tú.

—¿Y qué forma tiene ese Espíritu Santo?

—La de una paloma.

—Pero esa paloma tiene figure de angel o...?

—No hombre, de animal.

—Comprendido; no en balde la Biblia tiene tantas animaladas.

FRANCISCO BOTELLA

MARZO
17
DOMINGO
1910 — Muere el tí-
pógrafo y radical Ga-
bino Ronda.

NOTICIAS

Acto civil

DOS NACIMIENTOS

Con el nombre de Deseado ha sido inscrito en el Registro Civil un niño de nuestro querido compañero Tomás Bernad Galán y de Antonia Serrano Asencio.

Les felicitamos con toda el alma.

También con el nombre de Ilustrado ha sido inscrito en el mismo Registro un niño de nuestro compañero y estimado correligionario Ginés García Sempere y de Josefa Brú Martínez.

Igualmente los felicitamos, y a ambas familias deseamos largos años de vida para que tengan ocasión de repe-

tir el hermoso acto que acaban de realizar y por el cual les enviamos nuestras más vivas simpatías.

Boda popular

Se efectuará en breve, entre un querido correligionario colaborador de TRABAJO y una joven obrera.

Las familias de los novios se hallan conformes con el acto proyectado y han dado el consejo favorable a ambos.

Por anticipado les felicitamos por su valiente decisión.

La Commune

Su conmemoración tendrá lugar con un té, en el Salón del Círculo Obrero, esta noche a las nueve.

En el acto tomará parte el Orfeón Socialista.

Orfeón Socialista

Celebrará Junta General Ordinaria en el local escuela «Círculo Obrero» hoy a las 2 de su tarde.

Se encarece la puntual asistencia de los compañeros socios.

Carlos Marx

29 años hizo el 14 de este mes que falleció el sabio fundador del socialismo científico.

Su obra será más o menos discutida, y aun rectificable en algunos detalles; pero nadie podrá negar con justicia que marcó los derroteros de la sociedad presente y de la del Porvenir.

Tributamos un recuerdo a la memoria del Maestro.

La huelga de Inglaterra

Continua sin solucionar y dejando sentir sus efectos en las principales naciones.

El formidable movimiento nos enseña lo que podrá el Proletario universal el día que se consolide más la unión de todos los trabajos.

Las impresiones son de que la actual contienda terminará con un triunfo de los obreros.

Así lo deseamos.

Rectificación del Censo

Todos cuantos sean mayores de 25 años o los cumplan antes del 6 de Mayo próximo tienen derecho a ser incluidos en las listas electorales si llevan dos o más años de residencia en el pueblo.

Los que estando inscriptos en dichas listas tuvieren equivocado el nombre, apellidos u otra circunstancia cualquiera, deben proceder a su rectificación.

En uno u otro caso deberán dirigirse a la mayor brevedad, al compañero Francisco García, encargado por la Agrupación Socialista para realizar los trabajos de inclusión y rectificación del Censo electoral.

ANUNCIOS

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes
Joaquín Pérez Sánchez
ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. -- ELCHE

TALLER DE CALZADO
DE
David Gascón y Compañía
Calle Nueva de San Antonio, núm. 20. -- ELCHE
Se hace toda clase de calzado desde el de caballero hasta el último par del 16. -- Calzado cómodo, bonito y de lujo último novedad. -- Se hacen cortes a la medida. -- Se venden pisos y se dejan hormas a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos. NO EQUIVOCARSE.

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado.
Especialidad en harina marca XXX a 18 reales arroba.
Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.
No equivocarse: SAN JORGE, 23

IMPRENTA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN
DE
José Agulló Sánchez
Corredera, 5. -- ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE DICIEMBRE DE 1911

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.183.349'54	Cuentas corrientes	6.832.183'41
Pagado dividendo cta. utilida	293.415'00	Inposiciones a fecha fija	988.533'20
Fondos Públicos	2.708.037'91	Imponentes de la Caja Ahorros	14.970.253'80
Descuentos sobre la plaza	8.052.876'04	Efectos a pagar	132.247'74
Efectos a cobrar	7.713.948'22	Corresponsales	2.382.813'66
Cje con garantía personal	2.940.347'81	Varios	212.679'47
" " de valores	4.525.124'97	Dividendos a pagar	12.125'50
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.758'85	Utilidades líquidas	824.049'28
Corresponsales	4.626.848'25	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Varios	828.218'55	2.º Fondo de reserva (voluntario)	800.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.000.000
Mobiliario	137.139'32	TOTAL	37.754.886'06
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	64.453'16	VALORES NOMINALES	
TOTAL	37.754.886'06	Depositantes deefectos en custodia	21.459.898'53
VALORES NOMINALES		Acreeedores por depósitos necesarios	335.500
Depósitos en custodia	21.459.898'53	Depositantes de valores en garantía	5.552.992'00
" necesarios	335.500	TOTAL GENERAL	65.103.276 59
" en garantía	5.552.992'00		
TOTAL GENERAL	65.103.276 59		

El Consejo de Administración ha acordado fijar en un 6 por 100 libre de impuestos el dividendo activo repartir por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1911, y como complemento de esta distribución se pagarán a los señores accionistas Pesetas 15 con un cupón núm. 22.
Del sobrante de beneficios, después de pagado el 6 por 100 a las acciones, se destinan 100.000 pesetas al segundo fondo de reserva; pesetas 13.713'93 a amortización de mobiliario y pesetas 110.335'85 a cuenta nueva.
El pago del cupón núm. 22 tendrá lugar desde el lunes 15 del actual en adelante en la Caja Central del Establecimiento y en la de sus sucursales en: Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Alcoy, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Huelva, Elche y Veada. En Madrid, en el Banco Hispano Americano, Banco Español del Ito de la Plata y Banco Español de Crédito; en Bilbao, en los Bancos del Comercio, de Bilbao y de Vizcaya; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Santander, en el Banco Mercantil; en Gijón, en el Banco de Gijón, y en San Sebastián, en el Banco de San Sebastián.
Cartagena 5 de Enero de 1912.
EL INTERVENTOR
Rafael Sierra.

RELOJERIA
Francisco Gómez Valero
Corredera, 6. -- ELCHE
Este establecimiento garantiza todas las composuras que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Salvador Alberola
-- (HIJO DE ANTONIO) --
Fabricante de Agujas almaradas
Precios sin competencia.
Calle Filet, núm. 29

Disponible

No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.
Aunque es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades, y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in-temperante.
MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy **COZA POWDER CO.**, 78 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. le presenta a uno de los depositarios para adquirir la muestra gratuita, le será directamente a **COZA POWDER CO.**, Wardour Street, Londres.
Deposite en Elche: **Farmacia de G. Ruiz.**



TRABAJO
Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas
y de las Sociedades Obreras